



FORUM
agglomération
Grand Genève



RAPPORT DE MANDATURE 2021-2025

Juin 2025

Le Forum d'agglomération du Grand Genève en bref...

Le Forum d'agglomération est l'instance de concertation de la société civile transfrontalière à l'échelle du Grand Genève. Acteur fort de la construction de l'agglomération franco-valdo-genevoise et de la cohésion sociale, culturelle et géographique de ses territoires, il est à la fois :

- un espace de discussion et de dialogue pour la société civile
- un lieu de réflexion et de proposition sur la construction d'actions pour diverses politiques publiques
- un outil de promotion du Grand Genève auprès de ses habitants
- un organe de consultation des démarches de projet d'agglomération et de territoire

Le Forum d'agglomération est rattaché au Groupement local de coopération transfrontalière (GLCT), l'instance politique du Grand Genève. Le GLCT saisit le Forum de questions ayant trait aux politiques publiques transfrontalières. De son côté, le Forum d'agglomération lui adresse des avis consultatifs, des propositions et des idées, en réponse à ces saisines ou de sa propre initiative.

Entré en fonction en septembre 2013, le Forum d'agglomération a été renouvelé une première fois en septembre 2017. Suite à un nouvel appel à candidatures lancé auprès des acteurs de la société civile transfrontalière, il a débuté en septembre 2021 sa 3^e mandature de quatre ans.

TABLE DES MATIÈRES

1	INTRODUCTION	4
2	FONCTIONNEMENT	5
	2.1 Assemblée	5
	2.2 Bureau	5
	2.3 Outils et moyens	6
3	TRAVAUX	7
	3.1 Saisines	7
	3.2 Autosaisines	8
4	RELATIONS EXTÉRIEURES	10
	4.1 Collaboration avec le GLCT	10
	4.2 Au sein du Grand Genève et au-delà	10
	4.3 Communication	11
5	CONSTATS & PERSPECTIVES	12
	ANNEXE I – TRAVAUX 2013-2025	14
	ANNEXE II – ÉVÉNEMENTS	15

1 INTRODUCTION

Le Forum d'agglomération du Grand Genève achève sa 3^e mandature de quatre ans. Voix de la société civile transfrontalière depuis 2013, il est désormais bien établi, rodé et outillé dans les limites d'une entité bénévole soutenue par un secrétariat général à temps partiel. Le présent document retrace les faits et aspects marquants de cette période 2021-2025, caractérisée par une singulière augmentation d'activité.

2 FONCTIONNEMENT

2.1 Assemblée

Débutée avec 63 membres, dont un tiers étaient nouveaux, la 3^e mandature du Forum d'agglomération a connu quatre adhésions en cours de route et un départ. Si la répartition entre territoires et thématiques est demeurée équilibrée, l'objectif de tendre vers la parité des délégués s'est éloigné avec un ratio de 1/5 – 4/5. Le Bureau, au départ paritaire, ne compte plus qu'une seule femme suite à deux élections intermédiaires à la tête des collègues Économie et Environnement.

Condition sine qua non du bon fonctionnement du Forum d'agglomération, l'engagement des débuts de mandature est allé en s'érodant. Les mesures entreprises pour renforcer la participation et la cohésion interne – par exemple l'instauration des autoportraits¹ ou un tournus des réunions de l'Assemblée entre Annemasse, Nyon et Genève – n'ont pas permis de corriger la tendance. Ainsi, le volume croissant d'activité a petit à petit reposé sur un nombre décroissant d'épaules.

Principal organe du Forum d'agglomération, l'Assemblée, qui réunit l'ensemble des membres, a siégé à 22 reprises depuis son installation en septembre 2021. Les travaux engagés ont nécessité pour leur suivi plus que les quatre plénières prévues annuellement par le règlement, et la distinction entre assemblées thématiques et plénières a fondu. Notons que malgré des ordres du jour régulièrement chargés, l'Assemblée n'a pas souhaité rallonger à deux heures la durée de ses réunions.

2.2 Bureau

L'engagement du Bureau est allé en s'accroissant au fil de la mandature, finissant par dépasser largement le cadre de ses rencontres mensuelles. D'une part, il a repris à son compte la suite de l'autosaisine Audiovisuel et téléphonie du Grand Genève² et il a assumé tout le travail de l'autosaisine urgente relative au Téléphérique du Salève. Il s'est de plus attelé à renforcer la communication interne et publique du Forum d'agglomération. Pour ce faire, des séances en petit comité se sont intercalées entre les réunions mensuelles réglementaires. Ces engagements se sont ajoutés à celui de représentation auprès des autres instances du GLCT³ et vers l'extérieur⁴.

Ce rythme n'a toutefois pas pu être suivi par tous. Ainsi, en dépit de la règle de fonctionnement collégial du Bureau, une forme de décrochement s'est opérée entre les membres du Bureau encore engagés dans une vie professionnelle active et les autres. Ceci a reporté d'autant la charge sur les épaules de l'autre moitié du Bureau. Le système de présidence tournante du Forum d'agglomération s'est également grippé, le collègue Économie n'ayant pas été en mesure de prendre le relais.

¹ Présentation en « 3 minutes / 3 dias » des entités membres face à l'Assemblée; badges nominaux lors des Assemblées.

² Lancée en mars 2019, durant la 2^e mandature, cf. Rapport Télévision numérique terrestre, septembre 2020

³ Invitation désormais systématique aux Assemblées générales du GLCT; rencontres entre Bureaux GLCT et Forum et avec l'équipe technique; intégration à certaines instances de pilotage de démarches GLCT; participation aux Assises transfrontalières des élus.

⁴ Participation à une quarantaine d'événements (inaugurations, ateliers, conférences, tables rondes...) organisés par divers acteurs au sein du Grand Genève.

2.3 Outils et moyens

Les outils mis en place durant la mandature 2021-2025⁵ offrent au Forum un surcroît d'efficacité et de la fluidité dans son organisation et son action. Si le budget est resté stable durant la période⁶, cela n'a pas été le cas des dépenses, qui ont, pour la première fois, excédé l'enveloppe prévue⁷. Par ailleurs, la répartition des dépenses entre les divers postes a été revue afin de couvrir le surcoût du Secrétariat général, qui a fonctionné par période à plus de mi-temps.

⁵ Messagerie interne, plateforme partagée, agenda en ligne, revue de presse, modèles bureautiques, acquisition d'un ordinateur portable, retranscription simultanée pour les sourds ou malentendants, visioconférence. À noter à ce propos que ce mode de faire, héritage de la crise sanitaire mondiale Covid, demeure circonscrit aux Commissions (séances extraordinaires ou auditions) et parfois au Bureau, étant jugé incompatible avec la nature de lieu de rencontre et de débat que le Forum souhaitait préserver pour son Assemblée.

⁶ 115 000 Chf annuels.

⁷ 108,8 % en 2023. Il était à nouveau à l'équilibre en 2024.

3 TRAVAUX

Durant sa 3^e mandature, le Forum d'agglomération a remis huit rapports au GLCT, dont l'un, relatif à la Gouvernance du Grand Genève, l'a également été au CRFG (Annexe I). Ces rapports sont complétés par des démarches écrites ponctuelles selon la volonté de l'Assemblée. L'ensemble est désormais systématiquement publié sur le site internet du Forum d'agglomération, accompagné d'un descriptif des thématiques et de l'angle sous lequel elles sont traitées.

Ces travaux se déroulent au sein de commissions créées pour chaque saisine ou autosaisine puis dissoutes dès l'adoption de leur rapport par l'Assemblée. Toutefois, durant cette mandature et face au volume, certaines réflexions ont été menées directement par le Bureau. Le Secrétariat général assure un soutien organisationnel et de contenu à l'ensemble de ces commissions.

Outre deux autosaisines et une saisine qui se poursuivaient depuis la mandature précédente – la télévision numérique terrestre, le suivi de la mobilité douce, le Grand Genève en transition –, la nouvelle Assemblée s'est d'emblée saisie de deux nouveaux thèmes – le patrimoine naturel et la gouvernance du Grand Genève –, auxquels sont venus se greffer, au gré de l'actualité, ceux du transport ferroviaire ainsi que de l'accès au massif du Salève. Et finalement est venu s'ajouter la saisine PA5, à cheval sur celle non terminée du Grand Genève en transition.

Ainsi, les commissions de saisine et d'autosaisine ont tenu 119 séances⁸ et réalisé autant d'auditions durant cette mandature. Courant 2024, jusqu'à six commissions ont fonctionné en parallèle, mobilisant souvent les mêmes personnes.

Notons encore la collaboration qui s'est mise en place avec l'USMB et qui a conduit, en 2023, 2024 et 2025, à l'intervention de représentants du Bureau dans le cadre du master en Droit international mention droit transfrontalier de l'USMB, proposant aux étudiants de plancher sur des sujets pertinents pour le Grand Genève.

3.1 Saisines

À l'appel du GLCT, le Forum a participé depuis novembre 2020 à la démarche Grand Genève en transition⁹. Face aux difficultés à faire aboutir le projet de Charte de transition écologique, le Forum d'agglomération a publié en mars 2022 une Déclaration en faveur de la Charte du Grand Genève en transition suivie d'un courrier de soutien en juillet 2022. Les démarches se cumulant, il a également participé à plusieurs ateliers pour l'élaboration de la Vision territoriale transfrontalière 2050 puis pris position à son sujet en mai puis septembre 2024. Également dans le cadre de cette saisine, le Forum est une nouvelle fois intervenu, en février 2023, auprès de la présidence du GLCT au sujet de la multiplication des projets de centres commerciaux et de loisirs dans le Grand Genève¹⁰. Son rapport de saisine final a été publié en septembre 2024¹¹. Au-delà de la saisine mais en lien avec celle-ci, il a exprimé son avis sur le projet de Plan d'action pour la mise en œuvre de la Charte lors de sa mise en consultation en octobre et décembre 2024.

Le Forum a été saisi en décembre 2023 d'une démarche d'accompagnement de l'élaboration du 5^e projet d'agglomération sur le même mode de collaboration rapprochée avec l'équipe GLCT que pour le PA4.

⁸ Sans compter les réunions du sous-groupe du Bureau chargé des autosaisines Téléphérique du Salève et Audiovisuel du Grand Genève.

⁹ Le Forum a été saisi par le GLCT de la mission de l'accompagner dans le processus d'élaboration de la stratégie de transition écologique du Grand Genève depuis novembre 2020. Après un avis préliminaire en juin 2021, le Forum a demandé que sa mission soit renouvelée durant sa 3^e mandature.

¹⁰ Il était intervenu une première fois en décembre 2020.

¹¹ Forum d'agglomération du Grand Genève, septembre 2024, Le Grand Genève en transition.

Son avis, bref, est intégré au document officiel du projet. Il l'a complété en mai 2025 par un rapport à l'attention du GLCT¹².

3.2 Autosaisines

Après un succès d'étape marqué, en juin 2020, par la reprise de la diffusion de la télévision numérique terrestre¹³ dans l'ensemble de l'agglomération transfrontalière, le Bureau a repris le flambeau de la commission initialement mise sur pied. Il a recherché activement une solution pour pérenniser la poursuite de la TNT, dans ce qui est rapidement devenu une véritable recherche de fonds, un exercice éloigné des missions habituelles du Forum et pour lequel il est mal équipé.

Depuis juin 2020, une commission est chargée du suivi des propositions émises par le Forum pour faire de la mobilité douce¹⁴ un mode de transport sûr et efficace dans son rapport de novembre 2019. Elle a également participé au comité de pilotage pour le développement d'un Plan piéton d'agglomération suite à l'adoption de la Stratégie piéton et d'accessibilité universelle du Grand Genève née d'une initiative du Forum d'agglomération.

Dans la foulée de l'adoption de la Charte du Grand Genève en transition, le Forum d'agglomération a réfléchi aux moyens de passer de l'intention à l'action en créant une dynamique d'adhésion qui engage les élus et les acteurs socioéconomiques dans la sauvegarde du patrimoine naturel – eau, biodiversité et sol – du Grand Genève¹⁵.

À propos de la gouvernance du Grand Genève¹⁶, le Forum d'agglomération s'est penché sur les façons de doter le territoire et sa représentation institutionnelle du GLCT des compétences et des moyens d'une véritable politique transfrontalière, et d'accorder aux résidentes et résidents le pouvoir de participer à sa construction et à son organisation. Ses travaux s'étant focalisés notamment sur la gouvernance dans le domaine de la santé, le Forum d'agglomération a soutenu la création de l'Observatoire transfrontalier des inégalités sociales de santé, par une intervention auprès du CRFG ainsi qu'un appui financier¹⁷. Le président est par ailleurs intervenu lors de sa Conférence inaugurale en septembre 2023, puis en septembre 2024 lors d'une table-ronde sur la politique transfrontalière de santé aux côtés du conseiller d'État genevois en charge de ces questions.

Face à l'actualité du sujet, une commission a été chargée de suivre les discussions et les projets en cours pour l'amélioration du réseau ferroviaire dans le Grand Genève, dans la foulée de la publication d'un premier rapport sur ce thème des transports ferroviaires¹⁸. Ces travaux ont été l'occasion de prendre position dans le cadre de la consultation fédérale suisse Rail 2050 en septembre 2022 et d'interpeller le préfet et les présidents de la Région AuRA et du Département de la Haute-Savoie au sujet de la rénovation de la ligne ferroviaire de la Vallée de l'Arve, en avril 2022 et octobre 2022.

Inquiet du risque d'un envahissement par les voitures de ce site pourtant classé Natura 2000 et protégé en tant que zone de biodiversité, le Forum d'agglomération a tenté de mobiliser les acteurs concernés pour trouver une solution de remplacement d'accès au massif du Salève¹⁹ durant la fermeture du téléphérique en 2021 et 2022. Sa démarche n'a pas abouti mais il s'est impliqué au-delà, en vue de l'élaboration d'un schéma d'accueil du public au Salève, au comité technique duquel il participe depuis janvier 2025.

¹² Forum d'agglomération du Grand Genève, mai 2025, [Cinquième projet d'agglomération du Grand Genève](#).

¹³ Forum d'agglomération du Grand Genève, juin 2025, Pour un accès égal aux services audiovisuels et de téléphonie dans le Grand Genève.

¹⁴ Forum d'agglomération du Grand Genève, juin 2025, Pédaleur, marcheur : hâte-toi lentement !

¹⁵ Forum d'agglomération du Grand Genève, octobre 2024, [Le patrimoine naturel du Grand Genève. Eau, sol et biodiversité](#).

¹⁶ Forum d'agglomération du Grand Genève, février 2025, [La gouvernance du Grand Genève](#).

¹⁷ Contribution unique et exceptionnelle de 5 000 Chf.

¹⁸ Forum d'agglomération du Grand Genève, février 2025, [Transport ferroviaire et perspectives dans le Grand Genève](#).

¹⁹ Forum d'agglomération du Grand Genève, novembre 2022, [Téléphérique du Salève, solution de transport durant les travaux](#).

4 RELATIONS EXTÉRIEURES

4.1 Collaboration avec le GLCT

Le Forum d'agglomération a pu pleinement compter sur la collaboration des équipes techniques du GLCT Grand Genève, qui sont intervenues à de multiples reprises dans ses séances de commissions ou devant son Assemblée. Il a été en contact très régulier avec la secrétaire générale du GLCT en 2022 puis avec son administrateur dès 2023, tous deux invités à ses séances mensuelles du Bureau ainsi qu'aux Assemblées. Le Bureau a été invité en juin 2023 à une réunion mensuelle de l'équipe technique du GLCT Grand Genève, expérience positive qu'il a été convenu de renouveler une à deux fois par an. Par ailleurs, le Forum est régulièrement invité à intégrer les comités stratégiques des différentes démarches du GLCT liées à des saisines.

Au niveau politique, la présidence du Forum est désormais systématiquement invitée aux assemblées générales du GLCT, suite à sa rencontre en mars 2022 avec le président du GLCT. Dans l'optique d'un renforcement du dialogue politique avec le GLCT, le Forum a initié en octobre 2024 une rencontre inter-Bureaux, que les deux entités ont convenu de renouveler annuellement. Le Forum peut en outre compter sur les trois délégués du GLCT auprès du Forum²⁰, qui ont assisté à plusieurs reprises aux assemblées et que le Bureau rencontre en fonction de l'actualité de ses travaux.

Si le dialogue politique est considéré comme bon, il demeure faible quant aux observations et aux propositions émises par le Forum d'agglomération dans le cadre de ses rapports. Or, il s'agit là de l'essence de son travail et, finalement, de son existence. S'il est désormais acquis que les rapports du Forum font l'objet d'une présentation aux élus lors des assemblées du GLCT, le temps pour l'échange est compté. En outre, il demeure difficile d'obtenir un retour formel et de qualité de la part du GLCT, malgré les démarches engagées par le Forum dans ce sens²¹.

4.2 Au sein du Grand Genève et au-delà

Dans le cadre de sa réflexion sur la gouvernance du Grand Genève, le Forum d'agglomération a approché à plusieurs reprises le CRFG²². Il a également été invité à la célébration de ses 50 ans en mars 2024. Il s'agit d'un acteur incontournable pour plusieurs thématiques abordées par le Forum mais avec lequel il n'a que peu de contacts. Il n'en a par ailleurs aucun avec le Conseil du Léman.

Le Forum d'agglomération est convié, représenté par son Bureau, aux Assises transfrontalières des élus. Ce fut le cas en novembre 2022 à Saint-Julien – où le président a en outre participé à l'une des tables rondes –, ainsi qu'à Nyon en mai 2024, puis à la gare supérieure du téléphérique du Salève en avril 2025. Par contre, il a été « oublié » par le Grand Conseil genevois, organisateur des Assises des élus de 2023... Preuve s'il en est que le « réflexe Forum » doit encore être renforcé. Le Bureau a ainsi décidé d'établir des contacts avec les législatifs des parties du Grand Genève – un exercice dont la mise en œuvre relèvera de la 4^e mandature.

Notons encore que le Forum d'agglomération siège à la Commission cantonale genevoise d'aménagement du territoire (CAT).

²⁰ Il s'agit actuellement de : Pierre-Alain Schmidt, vice-président de la Région de Nyon, syndic de Mies, membre de l'Assemblée du GLCT; Gabriel Doublet, président d'Annemasse Agglo et maire de Saint-Cergues; Jean-Marc Guinchard, député au Grand Conseil genevois, président de sa Commission des affaires communales, régionales et internationales (CACRI)

²¹ Notamment, interpellation du président du GLCT en février 2022.

²² Auditions en commission; interpellation dans le domaine de la santé; rapport Gouvernance à l'attention conjointe du GLCT et du CRFG.

Des membres du Bureau ont représenté le Forum d'agglomération dans près d'une quarantaine d'événements organisés au sein du Grand Genève par divers acteurs de l'agglomération (Annexe II). Il a également été invité à participer au « Rendez-vous des régions frontalières suisses » à l'occasion des 60 ans de Regio Basiliensis en octobre 2023. Cette occasion de rencontrer des acteurs partageant un même sort transfrontalier était particulièrement intéressante, tout comme la perspective d'éventuelles actions conjointes dans le cadre de problématiques communes²³.

4.3 Communication

Dans une volonté de visibiliser le Forum d'agglomération, un important effort a été déployé en matière de communication externe. Préalable nécessaire à l'ambition d'une plus grande présence publique et médiatique, il s'est tout d'abord agi d'adopter une identité visuelle propre²⁴ puis de la décliner en différents supports de communication publique²⁵. Une charte graphique a également été développée pour la mise en page de ses publications.

Par ailleurs, en collaboration avec l'équipe communication du GLCT, deux webinaires²⁶ dédiés au Forum d'agglomération ont été organisés. Les 10 ans du nom « Grand Genève » ont aussi été l'occasion d'apparition dans les médias²⁷. La conférence de presse du 3 avril 2025 annonçant le lancement de l'appel à candidatures pour la 4^e mandature du Forum d'agglomération a également permis de parler du rapport sur la Gouvernance du Grand Genève tout juste publié. Notons encore que le Forum d'agglomération a participé une nouvelle fois au festival Alternatiba en septembre 2023, l'occasion d'une exposition publique de son existence et de celle du Grand Genève.

²³ Par exemple, la problématique de la téléphonie transfrontalière et des surcoûts d'itinérance.

²⁴ Le Forum d'agglomération a adopté son logo propre en juin 2023. Il utilisait jusqu'alors le logo du GLCT.

²⁵ Papier en-tête, signature d'email, réorganisation du site internet, dépliant de présentation, supports visuels (affiches, roll-up, oriflamme).

²⁶ « Le Forum d'Agglomération, quelle est son utilité? », 23 janvier 2024; « Forum d'agglomération du Grand Genève: quelle participation de la population? », 15 avril 2025.

²⁷ Intervention du président du Forum d'agglomération sur le plateau du JT de TV8 Mont-Blanc le 15 novembre 2021; intervention au côté des présidents du GLCT et du Pôle métropolitain du Genevois français dans l'émission Ensemble de Léman bleu du 15 décembre 2022; interview du président dans le Dauphiné libéré en octobre 2022; participation en mars 2023 à l'émission Ensemble traitant de l'accessibilité universelle dans le Grand Genève.

5 CONSTATS & PERSPECTIVES

La période 2021-2025 est marquée par une évolution de l'approche du GLCT Grand Genève qui s'est aventuré – enfin! serions-nous tentés de dire – au-delà du strict cadre des projets d'agglomération et de leurs mesures de mobilité, d'aménagement ou d'environnement. Ainsi, les objectifs de la Charte du Grand Genève en transition signée en juillet 2023 touchent-ils, par exemple, aux domaines de la santé ou de l'inclusion, et son Plan d'actions aborde des questions comme l'énergie, la production de logements ou l'économie circulaire. Citons également la Stratégie multimodale transfrontalière qui intègre depuis juillet 2024 le ferroviaire lourd comme élément constitutif voire médullaire du territoire et de la mobilité, et encore le dialogue politique engagé fin 2024 sur le thème de Métropolisation qui se préoccupe de cohésion et de développement équilibré de l'agglomération²⁸.

Ce faisant «réapparaissent» plusieurs politiques publiques délaissées après les deux premiers projets d'agglomération qui portaient l'ambition du développement d'un véritable projet de territoire. La formation, la santé, la culture, le logement ou l'économie sont autant de facteurs de cohésion sociale qui, et à force de ne pas, ou si peu, être pris en compte alimentent les inégalités et, partant, les tensions au sein et entre les territoires du Grand Genève. Le Forum d'agglomération a, de longue date, souligné l'importance pour le GLCT et le CRFG de se fixer de nouveaux objectifs dans ces domaines. Il s'est dès lors réjoui de l'émergence de cette nouvelle dynamique.

Toutefois, cela n'est pas allé sans répercussion sur les travaux du Forum d'agglomération. Outre les six autosaisines et deux saisines traitées²⁹, l'agenda s'est trouvé occupé par une multiplication de démarches – « hors saisine » pourrions-nous dire, dont les calendriers se superposaient et auxquelles le Forum d'agglomération participait, ou qu'il lui incombait de suivre afin de se tenir informé³⁰. Il n'est pas exagéré de dire que sa mandature 2021-2025 a été marquée par une certaine effervescence...

Le rythme soutenu de travail apparaît pour beaucoup comme peu compatible avec la nature et le mode de fonctionnement d'une structure légère telle que le Forum d'agglomération. Cela impacte le taux de participation et la mixité générationnelle du Forum d'agglomération, ainsi que la nature collégiale de son Bureau. Cela pose en outre, à nouveau, la question de l'engagement non rémunéré, tout au plus dédommagé, des membres de ce dernier.

Au final, il s'agit d'une problématique d'ajustement des moyens – forces mobilisables³¹, structure juridique, moyens organisationnels et financiers – et modes de fonctionnement avec les activités et les ambitions. S'il entend bien défendre son droit à l'initiative, le Forum d'agglomération ne peut toutefois pas s'épargner d'affronter ce dilemme.

L'effort de visibilisation du Forum d'agglomération a été important et sera poursuivi. Il pose toutefois la question d'une communication grand-genevoise intégrée, afin de rendre plus lisible non seulement le Forum d'agglomération, mais aussi les autres instances du Grand Genève, ainsi que le Grand Genève au sens large.

²⁸ Le Bureau du GLCT Grand Genève a utilisé en octobre 2024 l'expression de « programme politique » ces documents et démarches que chapeaute une même Déclaration politique commune.

²⁹ Le plafond antérieur de 3-4 commissions (une saisine, trois autosaisines) travaillant simultanément a été largement dépassé.

³⁰ Le plan d'actions PACTE, la Vision territoriale transfrontalière 2050, les ateliers PACA, la Métropolisation et les équilibres territoriaux, le PA5, élaboration d'un plan vélo, d'un plan piéton.

³¹ En termes de nombre de membres, de leur niveau et capacité de participation.

Si le Forum d'agglomération a persévéré dans la démonstration de son engagement et de son sérieux – les élus ont à plusieurs reprises souligné la qualité de son travail –, il ne peut négliger l'enjeu que représente l'impact de son action. Or, il apparaît crucial de dynamiser le dialogue de niveau politique avec le GLCT quant aux recommandations et propositions formulées dans les rapports du Forum. En outre, il souhaite être entendu quant à sa demande d'être saisi sur le thème de la cohésion sociale dans le Grand Genève³², sujet qu'il lui paraît crucial d'aborder à l'échelle du Grand Genève. À l'instar de la place à accorder aux habitantes et habitants de l'agglomération pour une participation réelle au développement de leur bassin de vie, la réflexion sur ce thème constituera à n'en pas douter les jalons essentiels de la prochaine mandature du Forum d'agglomération du Grand Genève.

³² Objet d'un rapport de saisine en septembre 2017; le président du GLCT a été interpellé en janvier 2022 à ce sujet; le rapport sur la gouvernance de mai 2025 y revient aussi largement.

ANNEXE I – TRAVAUX 2013-2025

Numéro	Intitulé	Statut	Dépôt	Adoption du rapport
--------	----------	--------	-------	---------------------

Saisines				
1S01	Identité	Terminé	septembre 2013	juin 2014
1S02	Financement	Terminé	septembre 2013	novembre 2015
1S03	Mobilité partagée	Terminé	novembre 2013	juin 2015
1S04	Projet de territoire - 3 ^e projet d'agglomération	Terminé	automne 2015 / janvier 2018	octobre 2016 / mars 2018
1S05	Cohésion sociale	Terminé	mars 2017	septembre 2017
1S06	Trajectoire climat	Terminé	mars 2017	septembre 2017
2S01	Mobilisation de la société civile	Terminé	janvier 2018	mai 2019
2S02	Pact'Air	Terminé	mars 2018	janvier 2019
2S03	4 ^e Projet d'agglomération	Terminé	février 2019	juin 2021
2S04	PACTE	Terminé	novembre 2020	juin 2021
3S01	Grand Genève en transition	Terminé	novembre 2021 / juin 2022	mai 2022 / septembre 2024
3S02	5 ^{ème} Projet d'agglomération	Terminé	juin 2023	mai 2025

Autosaisines				
1A01	Déchets recyclables	Terminé	mai 2014	juin 2014
1A02	Démarche paysage	Terminé	mai 2014	mai 2014
1A03	Transports et mobilités	Terminé	juin 2014	février 2015
1A04	Relations entreprises - universités	Suspendu	début 2015	-
1A05	Tableau de bord & observatoire	Terminé	janvier 2014	mars 2017
2A01	Patrimoine bâti transfrontalier	Terminé	février 2018	mars 2019
2A02	Mobilité douce	Terminé	février 2018	novembre 2019
2A03	Audiovisuel et téléphonie	Terminé	mars 2019	septembre 2020 / juin 2025
2A04	Transports ferroviaires	Terminé	novembre 2019	juin 2021
2A05	Groupe de suivi Mobilité douce	Terminé	juin 2020	juin 2025
3A01	Gouvernance du Grand Genève	Terminé	mars 2022	février 2025
3A02	Patrimoine naturel du Grand Genève	Terminé	mars 2022	octobre 2024
3A03	Téléphérique du Salève	Terminé	mai 2022	novembre 2022
3A04	Transport ferroviaire et perspectives	Terminé	novembre 2022	février 2025

ANNEXE II – ÉVÉNEMENTS

18 novembre 2021	Visioconférence	Séminaire sur l'économie circulaire en transfrontalier coorganisé par le GECT Eurodistrict Pamina et la Mission opérationnelle transfrontalière (MOT)	Olivier Dufour
28 avril 2022	Genève	Inauguration du Centre de compétence Urban Hub, UNIGE	Olivier Dufour et Jean-Michel Thénard
31 mai-2 juin 2022	Genève	Assises européennes de la transition énergétique (AETE), organisées par le GLCT Grand Genève	Olivier Dufour
18 septembre 2022	Russin	Fête des vendanges	Isabel Girault
23 septembre 2022	Grand Genève	La Nuit est belle	Isabel Girault
3 octobre 2022	Annemasse	Présentation de l'Observatoire statistique transfrontalier : « Le personnel soignant dans le territoire franco-valdo-genevois »	Olivier Dufour
23 mars 2023	Genève	50 ans de l'Accord entre Genève et la France sur la rétrocession fiscale pour les travailleurs frontaliers. Journée d'études, Global Studies Institute UNIGE	Olivier Dufour et Jean-Michel Thénard
31 mai 2023	Genève	Prestation de serment du nouveau Conseil d'État genevois (discours de Saint-Pierre)	Olivier Dufour
5 septembre 2023	Genève	Inauguration de l'Observatoire transfrontalier des inégalités sociales de santé	Intervention d'Olivier Dufour
30 septembre 2023	Annemasse	Lancement des travaux du tram et de la piétonnisation	Claude Farine et Olivier Dufour
7 octobre 2023	Étrembières	Inauguration des gares du Téléphérique du Salève	Claude Farine et Jean-Michel Thénard
20 octobre 2023	Bâle	Rendez-vous des régions frontalières suisses, 60 ans de Regio Basiliensis	Claude Farine et Olivier Dufour
28 novembre 2023	Thonon	2 ^e édition du Forum de l'économie circulaire transfrontalier, coorganisé par le Pôle métropolitain du Genevois français	Claude Farine et Olivier Dufour
18 janvier 2024	Annemasse	Vœux 2024 d'Annemasse Agglo	Claude Farine, Olivier Dufour et Jean-Michel Thénard
7 mars 2024	Librairie des affamées, Annemasse	« Esprit du Grand Genève es-tu là ? ». Rencontre-débat autour des ouvrages de Vincent Kaufmann et de Jean-Louis Meynet	Olivier Dufour et Claude Farine
12 mars 2024	Annemasse, Novotel	atelier sur l'élaboration d'un plan vélo pour le Grand Genève, GLCT	Claude Farine
19 mars 2024	Beaulieu Lausanne	1e RDV Romand de la mobilité, Le Temps	Claude Farine

26 mars 2024	Salons, Genève	50 ans du Comité régional franco-genevois (CRFG)	Claude Farine, Jean-Michel Thénard, Olivier Dufour, Michèle Tranda-Pittion et Isabel Girault
16 mai 2024	Genève	Rencontres économiques Genève – AuRA « L'intelligence artificielle au service de la santé »	Olivier Dufour
11 juin 2024	Lausanne, EPFL	Séminaire Mobilité, avec la participation de Frédéric Bessat, Charles Beer, Ferro-Luzzi, Luca Pattaroni	Olivier Dufour et Michèle Tranda-Pittion
14 juillet 2024	Divonne-les-Bains	Fête nationale, invitation par le maire	Olivier Dufour
24 septembre 2024	Genève	Assises « Développement économique et limites territoriales », par les départements en charge de l'économie et de l'urbanisme de l'État de Genève, en présence des chefs de département	Bernard Gaud, Jean-Michel Thénard et Michèle Tranda-Pittion
25 septembre 2024	Genève, UniMail	Rencontres de l'Observatoire transfrontalier des inégalités sociales de santé, par l'Observatoire transfrontalier des inégalités de santé et l'équipe de V. Kaufmann de l'EPFL, en présence de Pierre Maudet. Présentation de l'ouvrage « Sociétés frontalières » puis table ronde sur les inégalités sociales de santé et la cohésion sociale.	Olivier Dufour (table ronde), Claude Farine et Jean-Michel Thénard
12 décembre 2024	Genève, Pavillon Sicli	Clôture de la démarche VTT 2050	Olivier Dufour, Bernard Gaud
12 janvier 2025	Divonne-les-Bains	Cérémonie des vœux	Olivier Dufour
30 janvier 2025	Annemasse Agglo	Cérémonie des vœux	Olivier Dufour
30 janvier 2025	Annemasse	Séminaire du Cercle du Léman « La politique sociale du logement sur le Grand Genève, une équation impossible? », intervention Luca Pattaroni et Vincent Kaufmann, EPFL	Jean-Michel Thénard et Olivier Dufour
11 février 2025	En ligne	Webinaire 1 « Enquête consommation Grand Genève 2024 »	Olivier Dufour
19 mai 2025	Esplanade de Pont-Rouge	Conférence-débat « Vers une nouvelle approche de la mobilité », organisé par la FEDRE, avec Claude Haegi, Daniel Goeudevert et Christophe Castaner.	Olivier Dufour
22 mai 2025	Annemasse	Soirée-débat Le Grand Genève, « mythe » ou vrai bassin de vie transfrontalier, par le Cercle du Léman	Olivier Dufour, Jean-Michel Thénard
5 juin 2025	Téléphérique du Salève	Signature PA5	Olivier Dufour, Claude Farine
12 juin 2025	Genève	Rencontres de l'Observatoire transfrontalier des inégalités sociales de santé : « Accès aux soins sur le Grand Genève et tri médical. Trajectoires de personnes sans assurance-maladie en Suisse. »	Olivier Dufour

IMPRESSUM

Édition: Julliard & Garcia Associés

Graphisme: Créateur & Imprimeur d'émotions

CRÉDITS PHOTOS

Image de couverture : Créateur & Imprimeur d'émotions



